



La Clé fleurie

Société d'horticulture d'Argenteuil

www.sha.qc.ca 🌱 s_h_argenteuil@hotmail.com 🌱 Facebook SHA

Mot de la présidente

Chers membres,

Enfin la venue du printemps, cette saison se caractérise par un temps plus doux, l'éclosion des bourgeons des feuillus et la renaissance des plantes. La nature se réveille et c'est impressionnant d'observer la vitesse de croissance des vivaces.

Nous sommes envahis par la fièvre du printemps. C'est avec beaucoup d'enthousiasme que nous entretenons nos plates-bandes et que nous cultivons notre potager. Nous pourrions enfin réaliser les projets imaginés et esquissés durant la période hivernale. Que vous possédiez un petit ou un grand espace, aménagez-le à votre goût! Selon le Jardinier Paresseux, votre jardin est le reflet de votre personnalité. Alors, exprimez-vous!

Profitez de la beauté de vos espaces en échelonnant la floraison. Rendez l'utile à l'agréable en introduisant des plants de légumes, de fruits ou de fines herbes parmi vos fleurs. Vous obtiendrez ainsi une floraison continue tout au long de la saison estivale.

Nous vous invitons à suivre nos programmations printanière et estivale et à participer à nos activités. Nous vous souhaitons de beaux moments de détente dans votre environnement.

Au plaisir de vous rencontrer à nouveau,

Céline St-Pierre, présidente
450 566-8224



Pensée fleurie

Le meilleur horticulteur, c'est celui qui a fait le plus d'essais et d'erreurs.
Il a une riche expérience. – Inconnu

La gestion des sols

En tant que jardiniers et jardinières, nous entretenons une relation unique non seulement avec la flore et la faune qui nous entourent, mais également avec le sol qui se trouve sous nos pieds. Lorsque nous creusons, plantons, fourchons, déracinons, ajoutons ou retirons des éléments du sol, nous perturbons les processus biotiques et abiotiques en cours, pour le meilleur ou pour le pire. Avec un minimum de soin, nous pouvons faire en sorte que nos actions laissent le sol dans un meilleur état que celui dans lequel nous l'avons trouvé.

Un sol sain est difficile à maintenir. Par exemple, il faut 500 ans pour remplacer 2,5 cm de couche arable saine dans des conditions agricoles. Avec la bonne technique, nous pouvons contribuer à accélérer ce processus et garantir que nos fleurs et nos légumes bénéficient des conditions de croissance nécessaires à leur épanouissement.

1. Minimiser la perturbation du sol

Lorsque le sol est trop perturbé ou compacté, les microbes du sol sont affectés, les mauvaises herbes s'installent et la couche arable est emportée par le vent ou l'eau.

Éviter

Le labourage ou l'utilisation de machineries lourdes ainsi que le fait de trop creuser ou de marcher sur les espaces de culture.

Privilégier

Les méthodes de labourage léger, comme l'utilisation d'une grelinette ou d'une fourche large, les méthodes sans labour (« no-till » en anglais) qui nécessitent un creusage minimal, et l'utilisation de sentiers d'accès définis.

2. Couvrir le sol nu

Couvrir le sol minimise les érosions éolienne et hydrique, retient l'humidité, garde le sol frais, réduit le compactage, supprime les mauvaises herbes, permet de séquestrer le carbone, aide à enrichir le sol et protège les composantes abiotiques et biotiques.

Éviter

Laisser le sol nu, surtout pendant l'hiver; la fonte des neiges au printemps peut causer l'érosion du sol et le ruissellement des éléments nutritifs. Il faut donc couvrir le sol à l'automne!

Privilégier

L'utilisation, selon l'emplacement du jardin, de paillis, par exemple du cèdre, des copeaux de bois et du gazon coupé; d'engrais verts, comme l'avoine, le trèfle et les pois; et de plantes couvre-sol vivaces.

Suite page 3

La gestion des sols, suite

3. Amender le sol

L'ajout de matière organique au sol donne aux plantes un meilleur accès à l'air, à l'eau et aux éléments nutritifs. Il est essentiel au maintien d'une culture de sol équilibrée et saine. N'oubliez pas que la culture des légumes consomme deux fois plus d'eau et d'éléments nutritifs du sol que celle des fleurs!

Éviter

L'utilisation de fumier frais qui peut contenir des maladies et endommager les plantes ainsi que la surexploitation de la terre qui entraîne l'épuisement du sol et les engrais chimiques.

Privilégier

L'ajout de trois à quatre pouces de compost, de fumier bien vieilli, de paille ou d'engrais verts. Pour les plantes gourmandes, ajoutez des amendements tout au long de la saison de croissance afin d'assurer une croissance vigoureuse.

4. Effectuer la rotation des cultures annuelles

Le fait de planter une culture annuelle au même endroit rend votre jardin ou potager plus vulnérable aux maladies et aux ravageurs du sol et épuise plus rapidement les éléments nutritifs du sol. « La rotation des cultures devient impérative dans une perspective de moyen ou de long terme. » (J.M. Fortier, 2012).

Éviter

Planter les cultures de la même famille au même endroit pendant au moins trois ans.

Privilégier

Établir un plan de rotation cohérent pour les cultures annuelles, en accordant une attention particulière aux familles gourmandes, telles que les solanacées et les crucifères.

Corey Pembleton et Marie-Pier April

Ressources utiles :

-  [Creusons le sujet : Tout savoir pour aménager un jardin en santé](#)
-  [La souplesse de la culture sans travail et de la culture à travail réduit du sol garantit la réussite à long terme](#)
-  [Les bases d'un bon sol](#)

Un jardin de vivaces à partir de semences : c'est possible!

Saviez-vous qu'il est possible de créer une plate-bande de vivaces éclatantes, et ce, à partir de semences? Cette option est excellente pour les budgets restreints, puisque les plants sont plus coûteux, pour la satisfaction personnelle de voir ses graines germer et devenir une belle plante et pour l'accès à un plus grand choix de variétés à cultiver.

Vous pouvez partir des semis à l'intérieur, puis mettre les jeunes plants au jardin ou tout simplement semer les graines directement en terre au printemps. Certaines variétés de plantes se prêtent bien au jeu, telles que l'ancolie, l'arabette, l'astrance radiaire, l'aubriète, la campanule, le céraiste, le coquelicot, la coquelourde, le coréopsis, la digitale, le doronic, la gaillarde, l'iris versicolore, la marguerite, l'œillet de poète, le pavot, le phlox, le pied-d'alouette, le pyrèthre, la rose trémière, la rudbeckie, la violette ainsi qu'une multitude d'autres variétés.

Afin d'accélérer la germination des graines, mettez-les au réfrigérateur pendant cinq jours à environ 4 °C. Ce traitement par le froid aura pour but d'imiter le cycle naturel de germination des vivaces et de les faire germer plus rapidement. Vous pouvez semer les graines récoltées directement au jardin au cours des mois de mai et de juin ou réaliser des semis à l'intérieur vers la fin de février ou le début de mars. Pour démarrer des semis, remplissez une caissette ou un contenant de plastique perforé de terreau à semis jusqu'à environ 1 cm du bord. Placez les semences choisies à une profondeur trois fois supérieure à la grosseur de la graine. Évitez de recouvrir abondamment les petites graines, car certaines ont besoin de lumière afin de germer comme le coquelicot, la digitale et l'aubriète. Humidifiez le terreau en plaçant la caissette dans l'eau jusqu'à ce que le terreau soit humide sur le dessus. Retirez le contenant de l'eau et égouttez le surplus d'eau. Placez la caissette dans un lieu où la température se situe entre 18 et 23 °C et très lumineux, mais sans soleil direct. Une fois que la plante aura atteint 4 cm et arborera plus de deux paires de feuilles, soit environ après six à neuf semaines, repiquez-la dans un pot de 10 cm (4 po). Lorsque la plante commence à pousser, mettez-la sur le rebord d'une fenêtre ensoleillée. Il sera important, après le dernier gel, d'acclimater les plants quelques jours à l'ombre légère avant de les mettre directement en terre et au soleil. Privilégiez une journée ombragée pour la mise en terre, puis arrosez le sol pour qu'il soit humide et non détrempé. Assurez-vous qu'ils ne manquent pas d'eau les premières semaines et fertilisez-les au besoin avec un engrais biologique ou à base d'algues.

Les plantes vivaces fleurissent en général la deuxième ou la troisième année suivant la plantation. Il faudra vous vouer de patience! Certaines plantes sont bisannuelles; elles germeront la première année, fleuriront la deuxième année et devront se ressemer pour se perpétuer. Dans ce cas, secouez les graines sur le sol autour de la plante pour assurer une progéniture. Si vous préférez un jardin moins structuré, vous pouvez vous procurer des sachets de mélange de plantes sauvages; elles attireront les oiseaux, les papillons et les pollinisateurs. Plantez une seule fois les semences désirées et profitez d'un jardin fleuri chaque année!

Manon Choinière

Fleurs de naissance

Les fleurs, quel sujet idéal afin de transiter vers le printemps!

Les fleurs sont souvent offertes lors d'occasions importantes comme une naissance, un décès, un mariage, des fiançailles, une remise de diplôme ou tout simplement pour décorer un espace ou se faire plaisir; elles sont toujours de mise! Dans cet article, nous vous présentons les différentes fleurs associées au mois de naissance.

Janvier

L'œillet, cette fleur au parfum unique et délicat, représente bien l'amour, la distinction et la fierté.

Février

Discrète et parfumée, la violette, ainsi nommée pour sa couleur vibrante, symbolise la foi, le courage et la sagesse.

Mars

Nous y voilà! L'explosion du printemps, la fonte des neiges et l'apparition des jonquilles flamboyantes et lumineuses. L'une des premières à éclore au printemps; elles évoquent le bonheur et le renouveau.



Avril

Mignonne comme tout et polyvalente, la marguerite fleurit tout l'été que ce soit dans les jardins ou les champs. Elle est associée à l'innocence et à l'amour. « Il m'aime, il ne m'aime pas... »

Mai

Avec ses fines clochettes blanches, le muguet, légèrement parfumé, signifie l'humilité et la chasteté.



Juin

La magnifique, l'enivrante, la raffinée et la capiteuse rose incarne l'amour, toujours l'amour!

Juillet

Le delphinium, ou pied d'alouette, avec ses hauts épis de fleurs bleues, violettes, roses ou rouges, évoque la légèreté.



Fleurs de naissance, suite



Août

Imposant, généreux, aux mille couleurs, le glaïeul adore les rayons du soleil pour s'épanouir. Il représente bien la force.

Septembre

Finesse et élégance, l'aster, aux délicates fleurs bleues, s'épanouit lorsque les jardins commencent à s'étioler.

Octobre

Le *Calendula*, connu aussi sous le nom de souci, est une superbe fleur orangée qui illumine les jours plutôt sombres de l'automne. Il est associé à la tristesse et au chagrin.

Novembre

Le vigoureux chrysanthème aux fleurs orange, rouges ou blanches symbolise l'amitié et l'intégrité.

Décembre

Qui ne connaît pas le poinsettia. Ses fleurs particulières et d'un rouge vif illuminent cette période festive.



Régalez vos yeux de ces couleurs flamboyantes, caressez les doux pétales, humez les parfums envoutants, écoutez le vent jouer dans les bosquets fleuris et vous serez exaltés.

Heureux printemps!

Suzanne Robidoux

Ont collaboré à ce numéro :

Marie-Pier April ❁ Manon Choinière ❁ Denyse Clermont ❁ Johanne Danis
Corey Pembleton ❁ Suzanne Robidoux ❁ Céline St-Pierre

NOUVELLE ADRESSE POSTALE

Société d'horticulture d'Argenteuil, 423, route du Nord, Brownsburg-Chatham (Québec) J8G 1L5



L'agenda

Société d'horticulture d'Argenteuil

Conférence

Salle du conseil de la Maison de la culture
378, rue Principale, Lachute

Information

Courriel : www.s_h_argenteuil@hotmail.com

Téléphone : Céline St-Pierre au 450 566-8224

Denyse Clermont au 514 495-1484

Conférence gratuite, offerte à tous par
la MRC d'Argenteuil dans le cadre du projet



Les fleurs comestibles; les connaître et les utiliser

Le mercredi 7 mai 2025, 19 h

de Mijanou Dubuc, propriétaire de la
microferme Champ Floral nichée à
Mille-Isles



Journée verte et de l'environnement

La SHA tiendra un kiosque à :

Lachute – Le 10 mai 2025, de 9 h à 12 h

GSLR – Le 10 mai 2025, de 10 h à 14 h 30

B-C – Le 17 mai 2025, de 9 h à 14 h

Gore – Le 24 mai 2025, de 10 h à 14 h

**Nous vous attendons
en grand nombre!**

**Les membres de la SHA peuvent
obtenir un rabais de 10 % auprès
des marchands suivants :**

Botanix

Jardin 2M

Jardin de Lachute

Jardin Dion

Jardins Michel Corbeil

Jardissimo

Les plantations Létourneau

Pépinière Éco-Verdure

W.H. Perron (code 1615)

*Veillez vous informer auprès des
marchands pour obtenir plus de détails
sur les articles qui font l'objet d'un
rabais de 10 %. Important! Présentez
votre carte de membre dans tous les
centres de jardin que vous visitez et
demandez s'ils vous offrent une
réduction, et ce, même s'ils ne sont pas
mentionnés dans cette liste. Vous
pourriez être agréablement surpris!*

Activité

Visite à la Ferme Gypsy Queen

413, route du Canton

Brownsburg-Chatham (Québec) J8G 1P9

Le dimanche 10 août 2025, 10 h ou 13 h

Places limitées

Réservations requises par courriel : s_h_argenteuil@hotmail.com



Important. – Inscrivez votre nom, le nombre de personnes, l'heure
choisie ainsi que votre numéro de téléphone.



Merci à tous nos commanditaires

Nous vous invitons à encourager nos commanditaires. Consultez notre [site Internet](#) pour obtenir leurs coordonnées et leurs points de service.



Commanditaires principaux



Agnès Grondin, députée provinciale
Stéphane Lauzon, député fédéral
MRC d'Argenteuil
Ville de Lachute
Ville de Brownsburg-Chatham
Municipalité de Grenville-sur-la-Rouge

Centre Dentaire Delongchamp
TVC d'Argenteuil
Céline St-Pierre
Éconologis
Le Faimfino, restaurant



Commanditaires



Bistro Aux Lubies, maison gourmande
Cabinet de Me Bissonnette Avocats
Jardin2M
Garage Pierre Perreault
Lachute à mots

Location Madden
Meunerie Réal Mondou
Réjean Charbonneau
Salon Funéraire Roland Ménard



Membres de soutien



Centre d'Entraide d'Argenteuil
Chaussures Monik
Jardin de Lachute
Jardin Dion
Jardins Michel Corbeil
Lee Valley – Outils
Mes saisons en couleur
Municipalité de Harrington

Municipalité de Mille-Isles
Municipalité de Saint-André-d'Argenteuil
Municipalité du Canton de gore
Municipalité du Village de Grenville
Municipalité de Wentworth-Nord
Station 210, Boutique & Caffè
Tissus Lachute O Coton
Valois, Boutin et Besner notaires

Nous remercions sincèrement les personnes, les commerces et les organismes mentionnés ci-dessus pour leur soutien financier. Nous poursuivons notre mission grâce à eux.

